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同學還記得去年暑假, 開心公園的
大樹不見了嗎? 經已是半年前的事
了, 但每天經過空蕩蕩的開心公園,
大家有否想起大樹呢?

我們於九月二十九日至十月一日舉
辦了一個關於開心大樹, 名為「老
樹唔去,新樹唔o黎?」的展覽, 希望
港大師生了解事件, 以及更關注每
天陪伴我們左右的大樹。

老樹唔去, 新樹唔嚟?
文 RAY

日期 事件 結果
~40 年前 石栗幼苗成長
其後 興建中山廣場, 涉及地底工程 原址樹木被移除, 剩下石

栗和朴樹(其後朴樹被移
除)

今年三月 真菌的子實體(fungal fruiting 

bodies) 於樹腳出現, 且有樹皮
剝落及有木質部分腐爛

Estates office 進行聲納測
試, 發現樹幹底及根部被
真菌嚴重腐蝕至樹幹內
有空洞

今年六月二十六日 校方經Portal Email 宣佈斬樹
的決定

石栗被斬

發生了什麼事?

大樹何罪, 為何被判死刑?

好好的一棵樹, 為何會弄至這地步?
是自然老死還是管理不善?

校園的樹木由校方物業處 (Estates
Office) 管理, 那保育政策及措施是如
何的呢?



真菌由根部入侵, 很有可能是樹根在多
年前因地下工程等人為因素而受傷
(中山廣場是於石栗長大後才興建的)
事實上, 地下工程對樹根造成損害令很
多市區路邊樹木受真菌感染而導致死
亡(Jim 2001)。

“We conduct visual inspection and
perform detailed assessment for those
trees which require special attention.”

哪些樹「需要特別關注」? 有何原因?
被斬的石栗當時又是不是需要特別關
注?

“Periodic check will be conducted for
identified unhealthy trees. Subject to
the actual conditions, they are checked
every three months, six months or
twelve months”

其他像石栗般有隱疾的樹木而沒有接
受健康調查, 會否有同樣被斬的命運?

身為世界著名學府的香港大學, 樹木保
育政策究竟是否完善, 保育工作又是否
足夠呢?
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以下為Estates Office 就本會於七月中
查詢斬樹事件所作的回覆, 有幾點值得
討論:

(藍色為我們的提問 , 紅色是estates
office 的答案)

“Would a healthy tree get infected by
fungi without prior damages to parts
including branches, the trunk and the
roots?

The wood decay fungi invaded initially
from the part that lies below the soil
surface and hence it was then not
visible. By the time the decay moved up
to the exposed (above-ground part) and
became visible, it had already
progressed to an advanced and serious
stage.”

以上是完整對答, 但答案並沒有提及樹
根有沒有事前損壞。
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老樹被斬, 新樹補上, 現時的建議為種
植花開得非常豔麗的節果決明(Cassia
javanica var. indochinensis), 以取替平實
的石栗(Aleurites moluccana)。

開心公園大樹, 舊不去, 新不來?

一. 中山廣場種植區域(沒被地磚蓋過的
表面)面積只有大概2m X 3m, 而一般
大樹需要大概5m X 5m的表面泥土
以發展健康的樹根。

“Some 35.8% of the roadside trees exist in
cramped sites <4 m wide. As much as
34.3% of roadside tree sites have <1 m
unpaved soil width, and 32.6% of the
trees have trunks situated at <1 m from
the curb.” (Jim 2001)

二. 廣場下的泥土是否適合樹根的生長
呢? 樹根需要沒被過份擠壓的泥土,
這個條件符合嗎? 地底到底有多少
適合的泥土讓樹根正常發展呢? 現
時的種植位置靠近Knowles Building,
可用的泥土空間自然少了, 影響樹根
生 長 (Gilman 1997) 。 地 下 的 去 水
(drainage)情況又是否恰當呢? 大的
樹, 非常需要大範圍的根部系統支撐
並提供養分。

“Pedestrian trampling and vehicles
running on unprotected soils cause
additional compaction. The resultant low
porosity restricts infiltration, aeration,
drainage, and the storage and supply of
plant-available moisture.” (Jim 2001)

三. 舊有石栗的根部系統有否全部被清理
? (部分樹根可能深入地底或向橫伸
展) 如未有清理妥當, 餘下的真菌有
可能對新樹構成威脅。

以上的疑問如未能搞清, 種新樹, 會不會
重蹈老石栗的覆轍呢?

樹的美麗外表與它的健康以至壽命比較,
到底是何者較重要呢?

問題是, 中山廣場適合種植
大樹嗎?

節果決明的花無疑可為廣
場帶來美景, 但仔細研究下,
其實不難發現新樹原址種
植有數個潛在問題:
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原來離港大不遠的中環美利大廈亦
有一棵節果決明。這樹外表茂盛,其
實卻並不太健康,需以金屬柱支撐以
防止倒塌。

我們九月中就到過美利大廈實地考
察, 發現樹根部分在表面泥土雖有
頗大的面積生長, 但周圍被停車場
的石屎路覆蓋, 而根部亦被像花盆
的石壆圍著, 不利生長。

節果決明, 無獨有偶

以下為明報於零七年10/9 的一篇報導:
「位於美利大廈停車場、《古樹名木
冊》內唯一的節果決明，健康情況比
上述的紫檀更差。該樹根部已腐爛，
樹身有倒塌危機，當局要以金屬柱支
撐主幹。」
東方日報同日的報導更指「樹腳已長
出真菌」。

而我們亦發現樹腳位置有最少一個直
徑大約10cm 的洞, 真菌感染所致的腐
爛程度可想而知。

這棵節果決明的情況其實和被斬的石
栗不無相似的地方, 兩者都受相似的問
題困擾。種一棵開花樹, 沒有適當的生
長環境及保護措施, 再美麗也逃不過被
斬的命運。



於舉行展覽其間, 我們發現原來港大有很多
有心的師生對砍樹一事都非常關心, 主動問
關於大樹的問題。我們亦就此事訪問了157
名師生, 結果如下:

問卷調查結果

undergraduates postgraduates

staff

Y

1%

um, a bit

9%

N

90%

Y

61%

N

39%

你知道大樹被砍的原因嗎? 
Do you know why the tree was felled?

你清楚校方管理樹木的政策嗎? 
Do you know the school's tree management policies?

受訪者 Interviewees

中山廣場的興建工程
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Yes No No comment Not sure

有近九成受訪者認為有定期檢
查所有樹木, 除因為樹木的健
康需受到保障外, 師生亦擔心
如無定期檢查, 行人的安全會
受到威脅。有部分受訪師生更
以為校方早已有為所有樹木檢
查, 獲告知並非所有樹木有檢
查後均感到意外。

0

10

20

30

40

50

60

70

80

90

100

Provide shades Beautify the campus Collective memories Meaningless

開心大樹對你的意義是... What is the Tree to you?

開心大樹對港大師生別具意義,其中最大部份受訪者認為
大樹為大家的集體回憶, 是遮蔭的好地方,能美化環境.
亦有其他回答, 如: 是開心公園的標誌, 地標、與港大學生
一起成長, 令同學大學生活更豐盛、幫助吸收二氧化碳。
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你認為需為校內所有樹木進行定期檢查嗎? 
Do you think it is necessary to conduct regular health checks for all tree in the campus?
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每次於中山廣場有大型活動,
都總少不了石栗



Issues can be found at http://web.hku.hk/~elsshku.
Please feel free to express your comment or
discuss on the issue @ our society forum chit-chat.fun.
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Y

34%

N

66%

大部分贊成的受訪者均在校方做好樹木保育工作的大前提下, 才同意種新樹。

總結來說, 校方的樹木保育工作欠缺
透明度, 只到開心大樹病入膏肓需砍
下方才發電郵告知師生, 以致大家普
遍對校方的樹木保育了解不深。校園
是大家的, 校內環境對同學學習不無
關係, 是需要大家用心愛護的, 難度港
大師生不應參與其中嗎? 中山廣場大
樹被斬, 就是換上新樹那麼簡單?

小結

事實上, 校方的樹木管理政策是否恰當和
中山廣場是否適合種植新樹, 都是值得大
家關心及討論的問題。
既想有廣闊的中山廣場舉行各類活動, 又
想於廣場種植大樹, 究竟是可兩者兼得, 還
是魚與熊掌, 必須二擇其一呢?如是後者,
大家又會如何選擇呢?

歸根究底, 樹木何價呢?
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如你知道在原址栽種另一棵大樹會令它不能健康生長,甚至壽命縮短, 你會否贊成栽種新樹? 
Do you agree on the planting of a new tree in situ if you know the tree cannot grow healthily and may 

even have shortened lifespan?
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